

El Combate

Mahón 10 de Octubre de 1936
Año III Número 75
Redacción y Administración: Concepción, 15
Número suelto, 15 céntos.

La barbarie engendró la religión; la religión mantiene la barbarie.
ERESKINE

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

Editorial

REALIDADES

Más de dos meses hace que España se levantó en armas contra la escoria brutal y sanguinaria. Dos meses en que nuestro suelo patrio se ha convertido en campo de batalla. Y de un confin a otro de nuestra tierra se oye el retumbar de los cañones y se ven las tétricas barricadas como elementos de resguardo contra el frío y contra las inclemencias del fuego.

La voz del cañón ha hecho recordar el arte de matar. La metralla escupida ha sembrado de muertos el área de lucha y las vidas son segadas por doquier.

Dos bandos son los que luchan denodadamente para vencer y hacerse suya la batalla final; los dos bandos desean la victoria, y son tan excesivamente contrarios, excesivamente enemigos, que la lucha está empeñada con una fuerza y tesón tales que las más de las veces se prefiere quedar tendido, muerto en el campo de batalla, que ceder un palmo del terreno ganado con sangre y a fuerza de lucha.

Todo lo que representa oscurantismo, todo lo que representa esclavitud y servilismo está de un lado, y todo esto está defendido por ese militarismo canalla y soez, que siempre ha tenido a la soldadesca como a redil de ovejas y dispuesta para levantarse alevosamente en armas contra un Estado o un Pueblo, cuyas mejores energías eran destinadas para el sostén de lujo y orgullo de este militarismo,

Y todo está fomentado por la cerril burguesía española que al verse desplazada del feudalismo de antaño, ha precipitado su propia y segura muerte, poniendo todo su oro al servicio de la militarada.

Y para colmo de colmos, vemos que la clerigalla, formada por los que se dicen representantes del Cristo que dijo: ¡NO MATAR! no han vacilado en bendecir, en nombre de aquel Cristo, el armamento homicida. Y donde ha sido preciso se han armado incluso, para ametrallar la clase trabajadora y acabar con las mínimas libertades que a fuerza de lucha constante ha llegado a lograr.

Lo más calamitoso de todo esto es que donde ellos no bastaron hicieron oídos de mercader a la lógica, y han pedido ayuda a los irreconciliables enemigos de Cristo. Han llegado a aceptar su ayuda y obligar al que se opuso. Y estos enemigos que siempre han andado a muerte con los del rosario que les han pedido alianza, muy bien sabemos quienes son.

Pero si en este bando existe todo esto, escuma, producto de una sociedad esclavista y que muere por sus mismos esclavismos, en el otro sector, en la otra parte están los parías, los eternos defensores de la LIBERTAD, representantes de lo humano, del progreso de los pueblos, de este progreso escondido bajo la blusa azul del trabajador, de los pantalones raídos del campesino, representadas en la mayor parte por los organismos proletarios de la C. N. T. y de la U. G. T. que en todos los frentes ha jugado uno de los más interesantes papeles.

La organización Confederal y anarquista, no ha vacilado un momento en dar la flor de sus energías, su juventud, lo mejor de su juventud, para que arma en ristre y corazón en vilo fuera a jugarse la vida y entregarla en holocausto y honor a la LIBERTAD Y EL PROGRESO.

Todos aquellos que habían colocado al fascismo y al anarquismo en líneas paralelas, se han engañado. Han podido comprobar que no eran dos líneas paralelas sino que estaban completamente en contrasentido y frente a frente y que se han acometido con denuedo hasta perder la vida para defender y abrir amplios cauces a las ideas renovadoras.

Y tenga todo el mundo en cuenta que esta situación no va a durar toda la vida que quizá muy pronto esté terminada la lucha feroz, provocada por el capitalismo achacoso y decrepito y que cuando esté normalizada la situación, después de haber derrotado al fascismo de la faz española, a los hombres del anarquismo y de la CONFEDERACION les será dado pedir lo que de hecho le pertenece por su alto valor revolucionario y por su alta conciencia constructiva, para quedar en el lugar que en la vida social nos corresponda. Porque si supimos dar el grito de: ¡NO PASARAN! sabremos dar el grito de: ¡NO RETROCEDEREMOS!

C. N. T.

A. I. T.

Sindicato Unico de Trabajadores

Este Sindicato, atento siempre a ensanchar el área de la cultura en general, participa a todos sus afiliados que en esta Sociedad se hallan expuestas unas listas de inscripción para todos aquellos compañeros e hijos que deseen asistir a las clases de dibujo, escultura y modelado que a partir de breves días se darán en una de nuestras aulas bajo la dirección del competente profesor, Fran-

cisco Maurín Enrich, que a tal efecto se ofreció.

Se ruega que con el fin de controlar debidamente el número de alumnos que quieran asistir a dichas clases no demoren la inscripción.

Esta escuela empezará a funcionar tan pronto como el número de inscriptos indiquen la urgencia de comenzar los cursos.

EL COMITÉ

RECTITUD Del momento

En torno a las muchas conjeturas que se forman en los círculos obreristas acerca de la ruta que se ha de emprender, en España, después de ganada la Revolución que es el tema que con razón ocupa a la gran masa española y extranjera por sus características jamás igualadas, creo no estará demás hacer algunas observaciones.

Según hemos podido observar, y en ello tenemos la más grande lección, las regiones en donde se ha ganado ya la batalla, las organizaciones obreras y políticas de izquierda han permecido hasta ahora unidos como jamás se les había observado.

Siendo así pues, y teniendo nosotros que mirarnos en el espejo que nos ofrece la actuación de la península, no tenemos otra cosa que hacer si no seguir el rumbo que ellos nos ofrecen.

En los actuales momentos en que la clase obrera sigue su lucha denodadamente para vencer al fascismo, estando aún los ánimos muy excitados para hacer un balance sereno y concreto de lo que debe ser España en cuanto termine esta lucha, conviene ante todo no desviarnos de nuestro camino emprendido y esperar los acontecimientos que se avecinan.

Sobre todo lo que hay que hacer después de terminada la lucha empezada y que sostiene el pueblo español, es seguir la misma unión de ahora, porque la más elemental noción de socialismo lo reclama.

Si queda un gobierno constituido sin contar con los elementos obreros que han sido los que han ganado la revolución, este gobierno se verá en un apuro para resolver los múltiples problemas que reclaman solución.

Si la U. G. T. quisiera apoderarse del poder para ella sola llevar a cabo la labor constructiva que nuestro pueblo reclama, también se vería en un problema de difícil resolución.

La C. N. T. tampoco podría, debemos confesarlo, dar solución a todos los problemas que la requieren, sin contar con la colaboración de los demás elementos.

Así, pues, creo que lo más lógico será que, ya que la revolución la han hecho la clase trabajadora en conjunto, lógico y natural ha de resultar que la obra constructiva recaiga sobre los organismos obreros españoles, puesto que ellos representan el verdadero sentir de todo el conglomerado español.

Ya los gobiernos de un matiz más o menos político han de estar a la oposición, se les ha de dar lo que les pertenezca, ya sea en el terreno de sus aptitudes pedagógicas, ya sea en el terreno de sus medios industriales, etc.

Pero lo que hemos de buscar es lo que más provecho pueda darnos para el futuro. Lo que parece más seguro es que las masas se hagan cargo de los elementos de producción y consumo para así asegurar del modo que ya lo están haciendo, la existencia a todos los que produzcan y que colaboran para el porvenir más próspero de España.

Lo demás (una u otra clase de gobierno), vendrá después. Ahora sigamos el camino emprendido, porque parece el más recto.

Camaradas:

Leed y propagad
"Tierra y Libertad"

Menorca inabordable

En todos los momentos difíciles de la vida se ha puesto de manifiesto en mayor grado la tendencia hacia lo inverosímil que a la realidad. La lucha encarnizada que sostiene con tesón, digno de grabarse en la Historia Universal con letras de oro, el proletariado español contra las obligadas fuerzas del tradicionalismo, comandadas por cuatro personajes que han sembrado de cadáveres el suelo ibérico, ha sido la causa del actual reclutamiento de ciudadanos, los cuales han de completar la plantilla militar que en la actualidad ha de estar dispuesta a toda eventualidad. Y este solo hecho ha sido suficiente para que los timoratos y los desconocedores de las condiciones defensivas de Menorca crean que ésta pueda ser abordada por las fuerzas faciosas que con más suerte que las de aquí se apoderaron de la mayor de las Baleares.

Si se tiene en cuenta las fortificaciones que desde hace algunos años a esta parte se han venido edificando ininterrumpidamente en esta isla, alardes de construcción en el orden bélico defensivo, y si a éstas se añade la estrategia ocupada por las mismas, fruto ello de los máximos conocimientos militares que se han dedicado a la realización del plan de defensa, para que sea Menorca el baluarte defensivo del Mare Nostrum, por esta parte se llega a la conclusión que, como dice el título de este trabajo, todo intento de intromisión de fuerzas desafectas a la causa por la que lucha denodadamente el pueblo español ha de ser un fracaso rotundo. Las naves o buques de guerra apenas sean percibidos, el fuego de nuestra artillería ha de hacerlos retroceder.

El que fué Estado Mayor de las Baleares, residente en Palma, conoce mejor que los sencillos habitantes menorquines estas condiciones de superioridad defensiva y al no desconocer el tiempo y la cuantía de que se ha tenido que disponer para poner a esta isla en las condiciones precisadas no pueden bajo ningún concepto atreverse a este abordaje que sólo ha surgido de unas mentes calenturientas a las cuales se las ha de proporcionar la paz y la tranquilidad que bien necesitan,

Otra prueba que nos asiste para este fundamento que ha de llevar a los timoratos la tranquilidad de que deben disponer todos los ciudadanos conscientes de los difíciles momentos que se viven, es la no presencia de los formidables y modernísimos aviones de bombardeo que se atrevieron, abusando de la confianza, a cruzar las etéreas salas de nuestro techo de azul immaculado. Pues nada más que a la confianza se debe la aventurada presencia de los tales aparatos, los cuales, conocedoras ya sus tripulaciones que las baterías antiaéreas no cejan de noche

y día en la vigilancia que se les está encomendada, no han vuelto a aparecer.

Si cuanto se ha expresado es una tesis que no puede rebatirse, lo es más aún el de que las fuerzas faciosas no poseen buques de guerra, e improvisar unos buques mercantes para fines de un desembarco es como querer repetir la degradante presentación de nuestra escuadra española que cuando la guerra de Cuba pretendió luchar en contra de los formidables acorazados de la gran democracia norteamericana, con la diferencia aún en contra que serían blanco de los más modernísimos cañones construidos para el aniquilamiento de las unidades navales más aventajadas que se conocen.

Estas ligeras consideraciones que se escriben al correr de la máquina y con el deseo de que a nadie le quepa la menor duda que aquí no ha de ocurrir más de lo que ha ocurrido, pudieran ser ampliadas por aquellas personas que en el orden militar están especializadas. Pero en opinión de la mayoría seguramente que con estas consideraciones hay lo suficiente para que se desvanezca el temor y la vida ciudadana se desenvuelva en el orden de la Paz y del Trabajo. Ambas cosas son las primeras cualidades que se necesitan para que coadyuvemos a la obra de aniquilamiento de la reacción española y a la constitución de una nueva sociedad, preconizada por personas del liberalismo universal y que otras son las que con el valor de su sangre lo llevan a la realización.

Menor.

Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

Ha quedado constituida la Sección de Transportes Terrestres que, junto con la Sección de Carga y Descarga del Muelle de esta ciudad formarán una Sección dentro de nuestro Sindicato.

Forman la Comisión de esta Sección los compañeros Sotero Pons, Armando Pons y Pedro Pons Hernández.

Por el Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón.

EL COMITÉ

* * *

Se advierte a todos los compañeros afiliados a este Sindicato, que para cotizar y recoger el carnet, pueden pasar por Secretaría de 9 a 12 de la mañana, de 3 a 6 de la tarde y de 9 a 12 de la noche, y todos los domingos de 9 a 12 de la noche.

Lo que comunicamos para los camaradas socios.

Por el Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón.

EL COMITÉ

7-10-1936,

Vida nueva

La C. N. T. aspira a hacer de España el país más progresivo y próspero, con una organización y una disciplina libres

« De nuestro colega « La Veu de Catalunya » reproducimos el presente artículo editorial. Nos complace constatar como sectores y elementos que siempre habían estado separados ideológicamente de nosotros, que incluso habían llegado a combatirnos, al fin, ante la realidad comprobable, valorizan y elevan al rango que de hecho le pertenece la potencialidad creadora y humanitaria de la C. N. T.

Este artículo que reproducimos, modelo de ponderación y buen sentido, dá fe de cuanto decimos. »

La Cataluña anárquica, es decir, la Cataluña constructiva y creadora, la Cataluña libre, se recobra ella misma, vibran, con su ritmo magnífico, todas las tierras catalanas, bajo el signo de la C. N. T... A los golpes de martillo, chispea el hierro que va tomando nuevas formas. Plasmación de vitalidad proletaria.

De un extremo a otro de Cataluña, un mismo estremecimiento agita el pecho de la madre tierra. Y el trabajador consciente coloca los pilares del gran edificio de la revolución: el ingeniero, el campesino, el técnico agrícola e industrial, el panificador, todos los representantes de oficios y profesiones, hermanados en la Confederación Nacional del Trabajo, realizan, con paso firme aquello que creían sueño descabellado, utopía de cuatro ilusos que apartaban los pies del suelo.

Obra de construcción. Fijaos en el Pleno Regional de Sindicatos, que ayer se reunió y desenvolvió sus tareas con un entusiasmo imponente en el Teatro Olimpia, el mismo lugar donde aún no hace una semana se explanaban los acuerdos importantísimos del Pleno Nacional de Regionales, celebrado en Madrid, en torno del cual gira toda la vida española.

Es la Cataluña que se yergue, después de romper, con gesto magnífico las cadenas que la aprisionaban a las supervivencias feudales; es la Cataluña fuerte, soñadora, idealista, pero al mismo tiempo realista, que no se contenta con ver desmenuzarse aquello que ha hecho caer implacablemente, sino que al mismo tiempo se apresta al trabajo, para montar la economía que ha de proporcionarle la subsistencia digna para todos, camino de una civilización más justa, más culta, más humana.

Es la Cataluña que ha ido al frente de los movimientos obreristas libertadores; la que desde el iniciarse la etapa de la producción llamada industrial, con el franco dominio del maquinismo, ha venido planteando incesantemente los problemas de las reivindicaciones proletarias tanto en el campo como en la ciudad; la que dió a toda España el ejemplo de la primera huelga general; es la Cataluña abierta a todas las corrientes, a todos los hombres, a todas las ideas; es la Cataluña Confederal que trabaja, que piensa, organiza y arregla.

De todas las comarcas, los delegados sindicales se han reunido en Barcelona, y en asamblea, enfebrecidos de vitalidad, examinan el curso de la producción, sus características, las especialidades de cada industria, las particularidades de cada cultivo, las mejoras a conseguir. Nunca se había reunido, en nuestra ciudad, una conjunción de fuerzas productoras como esta; nunca Cataluña había visto el espectáculo sorprendente de una asamblea como esta de fuerzas vivas. ¡Y esto es solo el principio!

Ahora la economía catalana ha pasado a las manos diestras, al cerebro despierto del proletariado. ¡Y fijaos como se aplica! En vez de librarse un festín de victoria, a la satisfacción de haber derrocado el antiguo sistema opresor, se libra a la labor más intensa que se haya podido presenciar en nuestra casa. Al tiempo que atiende al frente de guerra, que tantas energías acopla, atiende, con no menos interés, a la complicada vida económica, tan primordial como la misma organización bélica.

Y es que la C. N. T. aspira a hacer de España el país más progresivo y más próspero, con una organización y una disciplina libres fundamentadas en la autodeterminación, con los imperativos de la conciencia libertaria. Y es por los imperativos de esta conciencia, compartida con la red de los Sindicatos extendida de un confín a otro de España, por lo que la federación de Cataluña realiza el trabajo titánico que está realizando.

La nueva Cataluña, salida de las entrañas del proletariado, no quiere imperios, no quiere dominios, ni quiere ser más que los demás; aspira a ser digna de sí misma, al tiempo que forma la compañía gloriosa de la CONFEDERACION.

(Reproducido de « Solidaridad Obrera » de Barcelona).

Un problema que hay que resolver

En Menorca, este año el campo quedará sin cultivar

Uno de los problemas al que hay que prestar más atención es al campo. En Menorca, y principalmente en el término de Mahón, está pasando un caso que es de pura necesidad que todos los que deseamos que esta revolución se lleve a feliz término, prestemos la máxima atención.

Este año, el campesino, en su mayoría, parece que quieren prescindir de los *misatjes*, cosa que de llevarse a cabo redundaría en perjuicio de todos, y esto hay que evitarlo a toda costa. En el campo hay un trabajo enorme, y es bien necesario que en vez de restar personal, se multiplique en gran escala, si no queremos que el próximo año perezcamos de hambre.

Los compañeros campesinos están marcando una posición que es de lamentar; una posición de la que to-

dos tenemos que salir perdiendo. Por lo tanto, urge que lo arreglemos para bien de todos. Esta conducta que marcan, creemos que no nos equivocariamos si dijéramos que no son ellos los principales actores, sino que son los de siempre, los que quieren a todo trance ver en el suelo hispano el criminal y odioso fascismo, y esto por muchas que sean las zancadillas que nos hagan, no lo verán realizado, no verán sus anhelos conseguidos.

¿Por qué razón, compañeros campesinos, no habeis querido a vuestros *misatjes*? ¿Acaso vuestras tierras están bien cultivadas? ¡No!

Camaradas, no escuchéis a vuestros propietarios, que la mayoría son fascistas, y procuran por todos los medios, que vosotros seáis los que enseñéis la cara para poner todos los

Actuación sindical

Sindicato Unico de la Piel

Dictamen emitido sobre socialización de la Industria por la Ponencia nombrada en la reunión de Técnica y militantes del Sindicato Unico del Ramo de la Piel (Sección Zapateros), celebrada el día 18 de agosto de 1936, en la ciudad de Barcelona.

Trabajadores, compañeros todos:

En relación con las circunstancias excepcionales que los acontecimientos actuales nos imponen, los trabajadores pertenecientes a esta organización, identificados con los principios básicos de la C. N. T. y guiados por el impulso de la acción, sin mirar y reparar lo que pasa en la acera de enfrente, consideramos que el desarrollo de la vida impone nuevas concepciones en el deber social.

Ha llegado el momento en que tomando cada uno el deber y la responsabilidad que le corresponde, debemos demostrar como práctico lo que la incapacitada burguesía llamó utópico, y que estamos dispuestos, con el concurso de todos, a realizar lo que puede y debe ser una realidad que permita la dignificación del trabajo, estableciendo un nuevo orden social a base de trabajo socializado.

No negamos las grandes dificultades que tenemos que vencer; pero, dadas las calamidades que pesan sobre la economía nacional y el impulso gigantesco que por momentos va tomando nuestra Confederación, sacamos en consecuencia que la forma más conveniente para encauzar el nuevo rumbo que ha de tomar nuestra industria debe estar basado en los siguientes acuerdos, sujetos siempre al criterio de las asambleas, por ser ellas las soberanas.

Principios básicos en el orden moral y material

Los principios básicos para la organización del trabajo colectivo, serán:

1.º Todos los acuerdos tomados por la Comisión Técnica serán discutidos y aprobados según determine la asamblea de la Sección de Zapatería.

2.º La estructuración reglamentaria será encauzada con el fin de superación de la iniciativa individual en todas sus formas y conceptos, hacia la abolición completa de la explotación del hombre por el hombre.

obstáculos para hacer fracasar la sociedad que nace; son unos cobardes. No queráis hacer el papel de monigotes, sed hombres, cultivad la tierra para bien de todos y si esta gentuza os pone obstáculos, incautos de todo y cultivado en común y si es preciso acabar con ellos, acabad, única forma de librar nuestras tierras de parásitos que tanto tiempo hace que nos están chapando la sangre.

No olvidéis que estamos en unos momentos que es cuestión de vida o muerte. Basta de esclavos, romped las cadenas para siempre para que todos seamos felices, para que todos los hombres seamos hermanos; ¡basta ya compañeros de producir para los holgazanes, producid para los que trabajan, no comportéis que debido a que vosotros os colocáis en este terreno, el pueblo menorquín pase hambre! Reflexionad unos momentos y vereis que vuestras tierras necesitan de todos los campesinos. Por lo tanto, tened en vuestros predios a los *misatjes*; no basta tener un jornalero ni dos, porque de esta forma no habríamos resuelto nada; en el campo hay que multiplicar el esfuerzo si es preciso, las tierras hay que cultivarlas cueste lo que cueste, queridos camaradas, reflexionad unos instantes y vereis que nos asiste la razón al hablar de esta forma. No dudamos.

Los principios básicos en el orden moral, serán:

a) Nada ni nadie, ni bajo ninguna fórmula, podrá producir renta o usufructo o interés creado.

b) Todo cuanto signifique valor material debe ser propiedad íntegra de la colectividad. Sólo la asamblea tendrá capacidad disolvente en parte o en todo.

Trabajos preliminares a realizar:

1.º Tomar nota de todos los talleres y fábricas que no puedan seguir trabajando por dificultades, junto con sus existencias y utillaje de trabajo y número de obreros.

2.º Tomar nota de todos los talleres y fábricas que sigan pagando a sus obreros los días de jornal, y, por lo tanto, considerados solventes, con su número de obreros.

3.º Habilitar locales para todos los obreros que arrojen los mismos talleres, en el sentido manual, y el utillaje de trabajo.

4.º Seleccionar para su acoplamiento a los obreros técnicos y creadores, como, por ejemplo, modelistas, cuya misión será la de seleccionar entre todas las muestras que se presentarán de los diversos talleres socializados, y formar uno solo, por su ética y calidad, en los tipos « caballero », « señora » y « niño ».

5.º Crear en el mismo Sindicato, de momento, un departamento de exposición de estas muestras, con personal apto para estos menesteres, y examinar si es conveniente que este personal deba ser del Sindicato Mercantil.

6.º Comunicar por medio de la Prensa y circulares, a todos los comerciantes de este artículo, que vienen obligados a surtir de estos talleres socializados directamente, cuya exposición estaría en departamento aparte, en el Sindicato, para las operaciones propias del caso: y no permitir la confección ni entrega de ningún artículo que no lleve el visto bueno del control del Sindicato.

7.º Hechos estos trabajos, interesa por todos los medios, y en detalles al nuevo Comité de Economía, que es el llamado a construir y proyectar la manera que tenemos que regirnos, que no es lo mismo que en realidad anhelamos; pero puede muy bien, en su día, llegar el intercambio con nuestros hermanos productores en general, y en particular con los curtidores.

8.º Todo el personal que sea apto para la colectividad será del Mercantil.

9.º Como que la obra de socializar una industria no es obra de Comités, en el sentido de llevarlo a la práctica, sino de los trabajadores, los ejecutores de los proyectos de dichos Comités, en lo que se relacione con los talleres y fábricas solventes, deben obligar a sus respectivos patronos presentar sus muestras a esta exposición, y no confeccionar artículos sin el aval y por mediación del « buró » del Sindicato.

Esto significa que, sin inutilizarlos para seguir trabajando, se les pone a éstos en condiciones que, al fin y al cabo, redundarán en bien de la colectividad, pues tendrán que sumarse a nosotros o abandonar en nuestras manos su industria.

Como consecuencia de esto, se ve-

Un saludo de Barcelona

El camarada Antonio Juan Bauzá nos manda un fervoroso saludo para el proletariado menorquín, que está viviendo en estos momentos unas horas decisivas, y de las cuales espera que sabrá salir airoso de estos momentos revolucionarios que está atravesando España.

LA REDACCION

rá el artículo desgravado de gastos de representación y corretaje y de una infinidad de intermediarios innecesarios para la vida de la colectividad.

Mientras esté practicándose este sistema a priori, puede estudiarse el habilitar grandes locales apropiados y tratar directamente con el consumidor, desgravando más todavía el coste del artículo.

Podría esta colectividad así establecer un jornal único en todo individuo considerado oficial, medio oficial y aprendiz. Al mismo tiempo esta colectividad acabaría con el desgaste de energías creadoras, porque impondría una serie de creaciones de modelos, no como en el presente, que es tan diverso y heterogéneo que redundan en perjuicio de la industria y de una competencia fingida.

Hay que tener en cuenta el reconocimiento de aquel individuo capacitado por un conjunto de conocimientos teóricos y prácticos, deba ser considerado como un técnico.

La jornada de trabajo, considerando que el trabajo debe ser ante todo un deber, se resolverá del modo que cada obrero trabajará según su esfuerzo. La jornada será de seis horas, teniendo en cuenta el paro forzoso.

Esta modalidad puede ser renovable mediante las asambleas.

Para el perfeccionamiento del tecnicismo deben establecerse escuelas teóricas, realizando así nuestro perfeccionamiento por medio de los técnicos con capacidad suficiente para establecer cursos de dos horas diarias, a los que podrán, sin excepción de categorías, asistir.

Con respecto a todas las demás garantías de producción de la colectividad, se acatan las normas confederales emanadas de los Congresos, referente a la distribución, la que se hará de acuerdo con la asamblea.

Los salarios establecidos servirán de base para los cálculos al presupuesto de los artículos manufacturados.

Contabilidad

Para el pago de jornales en contaduría, establecerán carnets de cuenta corriente, y cada obrero, en lugar de ser pagado periódicamente, irá a la sección de contaduría cuando le fuera conveniente, y podrá retirar la cantidad que le convenga en relación a los jornales ganados.

Así puede quedar concentrada la circulación monetaria en la sección de contaduría.

Talleres y fábricas colectivas por distritos y provincias

Considerando que la capacidad de producción debe ser proporcional al volumen del consumo, el taller por distritos y provincias responderá a las necesidades proporcionales con arreglo al número de habitantes.

Conclusión

He ahí, trabajadores, la labor realizada por la Ponencia.

La Ponencia se reserva el derecho de aclarar con detalles todo lo relacionado con este tema.

La Ponencia del Sindicato Unico del Ramo de la Piel

(Siendo Menorca la cuna de la industria zapatera, a sus obreros dedicamos este artículo).